
 

 

Lunes 29 de Enero 2024 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
Seguridad y transparencia, agenda de trabajo de CMIC nacional 
(2024-01-28, Laura Velásquez Ramírez, El Valle MEX (Sitio), )  

Luis Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), ha destacado la importancia de temas como la seguridad, 
transparencia, el nearshoring y la industria 4.0 en la agenda de trabajo del sector a nivel nacional. 
Méndez Jaled ha visitado varios estados del país para reunirse con el sector de la construcción 
y escuchar sus necesidades. Entre los retos actuales, Méndez Jaled destaca el impulso y 
crecimiento de las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMes), así como la generación de 
empleos. La CMIC ha enfatizado la unidad, y Méndez Jaled tomará protesta como presidente en 
la asamblea nacional del 15 de marzo. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
El estrés hídrico y financiero 

(2024-01-29, Mario Sandoval, SDP Noticias (sitio), )  

Para nadie es ya un secreto la grave crisis de agua que hay en el país, las zonas metropolitanas 
más importantes en el norte, centro o sur, presentan un déficit importante en el abasto y 
distribución. Para citar el caso más relevante por tamaño de población y actividades económicas, 
tenemos el Sistema Cutzamala, que reporta el nivel, en el sistema de presas que lo integra, más 
bajo de los últimos 30 años. La sobreexplotación de los acuíferos, con un sistema de distribución 
que se acerca a los 100 años de antigüedad, genera fugas, aunado a los excesos en permisos 
de construcción sin considerar las limitantes en infraestructura y sus costos, lo que abona a la 
crisis. En esta administración que gusta de promesas y que al pueblo le encantan, se hicieron 
algunas como agua para todos, sin embargo, el panorama de sequía en México, no es muy 
alentador. 
 
México lograría una expansión de 3.5% en el PIB del 2023: BNP Paribas 

(2024-01-29, Yolanda Morales, El Economista, . 6)  

Como no se materializó la temida recesión de Estados Unidos en el 2023, la economía mexicana 
consiguió expandirse a un ritmo de 3.5% el año pasado, según proyecciones de BNP Paribas. El 
consumo interno y la inversión fija bruta impulsaron este desempeño inesperado, en un contexto 
donde siguió la recuperación tardía de sectores de la producción, explicó la economista para el 
país en la firma, Pamela Díaz Loubet. El dinamismo de la economía mexicana también estuvo 
apuntalado por la mayor entrada de remesas y el fortalecimiento del mercado laboral, en un 
ambiente donde las empresas invirtieron en infraestructura, alentadas por la expectativa de 
inversiones extranjeras que buscan relocalizarse en México. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Lanza CFE sin licitar proyectos estratégicos 

(2024-01-29, Diana Gante, Reforma, . 1)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha adjudicado directamente más de 10 mil millones 
de dólares en proyectos considerados como prioritarios durante la actual administración, sin 
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realizar un procedimiento competitivo de licitación. Expertos advierten sobre la falta de 
transparencia y reportes financieros en relación a estos proyectos. Además, se ha señalado que 
la falta de competencia en la adjudicación de contratos puede generar espacios para la 
corrupción y no garantiza obtener los mejores precios y condiciones para los proyectos. 
 
Advierte IP: aduanas son más corruptas 

(2024-01-29, Mauro de la Fuente, Reforma, . 5)  

La Federación de Cámaras Nacionales de Comercio (Fecanaco) en Tamaulipas ha denunciado 
un aumento de la corrupción y la intervención del crimen organizado en las aduanas, tres años 
después de la militarización de los puertos terrestres de Tamaulipas y Nuevo León por parte de 
las Fuerzas Armadas. El presidente de la Fecanaco, Julio Almanza Armas, ha criticado la falta 
de preparación de los militares para manejar el comercio exterior y tratar a los visitantes, y ha 
destacado que la militarización aduanera ha llevado a un declive en la modernización de los 
puertos de entrada al país. Almanza ha urgido a modificar el funcionamiento de la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM) y ha propuesto la creación de un programa de 
Observadores de Importación para garantizar la transparencia y la participación de 
representantes empresariales en las aduanas. 
 
Tienen puertos ligera alza en contenedores 

(2024-01-29, Saraí Cervantes, Reforma, . 2)  

La Secretaría de Marina (Semar) informó que los puertos nacionales movilizaron 8 millones 361 
mil 312 contenedores de 20 pies (TEU) en 2023, un crecimiento anual de 0.6%. Los puertos del 
Pacífico lideraron el movimiento de contenedores, con 6 millones 147 mil 496 unidades, mientras 
que en el Golfo-Caribe se manejaron 2 millones 213 mil 816. Manzanillo fue el puerto con más 
contenedores movilizados, seguido de Lázaro Cárdenas y Veracruz. En cuanto al movimiento 
nacional de carga, se trasladaron 294 millones 52 mil 435 toneladas, un incremento de 2.3% en 
comparación con 2022. La carga agrícola registró un crecimiento anual de 14%, mientras que la 
carga general contenerizada tuvo una caída de 7.3%. 
 
Se duplica huachicol en sexenio de AMLO 

(2024-01-29, Everardo Martínez, El Universal, . 1,25)  

El robo de combustibles, conocido como huachicol, ha crecido un 117% durante el sexenio de 
AMLO en comparación con el periodo anterior de Enrique Peña Nieto. Se han registrado 62,441 
tomas clandestinas en los ductos de Pemex desde diciembre de 2018 hasta octubre de 2023. A 
pesar de esto, el presidente López Obrador asegura que el huachicol ha disminuido hasta en un 
90%. 
 
Consejeros electorales se dan regalazo  
(2024-01-29, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,6)  

Los consejeros del INE recibirán por primera vez un bono electoral de 525 mil pesos por alta 
carga laboral, dividido en dos partes. Sin embargo, esta compensación no fue reportada en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación y podría rebasar las percepciones anuales permitidas 
para algunos consejeros. Esto ha generado controversia debido a la falta de transparencia en la 
asignación de estos recursos. 
 
"Para rendir más", los trabajadores recurren a las metanfetaminas 

(2024-01-29, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4,5)  
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El consumo de metanfetaminas en México ha aumentado significativamente en los últimos años, 
no solo entre jóvenes, sino también entre adultos que buscan rendir más en sus trabajos. La 
Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones alerta que el consumo de metanfetaminas dejó 
de ser "una cuestión de jóvenes" y ahora es utilizado como estimulante por pescadores, 
trabajadores de maquilas y choferes. Además, se ha observado que el consumo de 
metanfetaminas se registra en todo el país, siendo más común en hombres entre 18 y veintitantos 
años. 
 
Automotrices solicitan ayuda ante el auge de marcas chinas 

(2024-01-29, Axel Sánchez, Milenio Diario, . 1,18)  

Las empresas automotrices mexicanas están solicitando ayuda para expandir la infraestructura 
portuaria del país debido al creciente auge de marcas chinas y la importación de vehículos de 
Asia. Líderes de empresas del sector han señalado que la infraestructura actual ha colapsado 
debido al aumento de las importaciones y que se necesitan más puertos, trenes y madrinas para 
el movimiento de carga. En 2023, se vendieron en México más de 900,000 autos importados, un 
22.5% más que en 2022, con un 58% proveniente de Asia. Esta creciente demanda ha 
presionado la capacidad logística del país, especialmente en puertos como Lázaro Cárdenas, 
Michoacán. Según datos de la Dirección General de Puertos de la Secretaría de Marina, se 
movieron por barco un total de 2 millones 305 mil 10 unidades, una cifra récord. Los líderes de la 
industria automotriz destacan la necesidad de mejorar la infraestructura portuaria y ferroviaria 
para mantener la competitividad del sector. 
 
Perdidas o robadas, numerosas armas del ejército de EU 

(2024-01-29, David Brooks, Jim Cason, La Jornada, . 1,5)  

El embajador de Estados Unidos en México admite que no se puede determinar con certeza si 
las armas militares incautadas a criminales en México son del ejército estadounidense, ya que su 
gobierno no tiene un registro preciso de sus arsenales y a veces se pierden armas castrenses. 
Además, se revela que más de 700 mil ametralladoras están legalmente en manos de civiles en 
Estados Unidos debido a la débil legislación de control de armamento. El gobierno 
estadounidense tiene dificultades para rastrear la lista de armas de alto poder entregada por la 
Sedena y no ha verificado si provienen de arsenales militares estadounidenses. 
 
Proponen crear figura de "estudianticidio" 

(2024-01-29, Adriana Luna, El Heraldo de México, . 1,21)  

La Universidad de Guadalajara propone crear la figura penal de "estudianticidio" para castigar a 
los agresores de jóvenes estudiantes. Se busca equiparar este delito al feminicidio y se pedirá 
que la tentativa de homicidio a estudiantes tenga penas de entre 20 y 40 años de cárcel. La 
iniciativa se presentará en el Congreso de Jalisco y se buscará elevarla a nivel nacional. 
 
La Quinta Transformación // La bomba de Hacienda 

(2024-01-29, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa Unifin Financiera, que debe 80 mil millones de pesos a diversas instituciones 
financieras, está intentando engañar a ahorradores y a inversionistas bursátiles para obtener 
miles de millones de pesos adicionales. A pesar de su deuda, Unifin ha solicitado un nuevo crédito 
al Bancomext para pagar a sus acreedores. Sin embargo, la empresa ha ocultado denuncias que 
están siendo investigadas por las autoridades. Por otro lado, Altán Redes, que tiene una deuda 
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de 31 mil 500 millones de pesos, está en riesgo de caer en bancarrota a pesar de los esfuerzos 
de rescate y reestructuración. Además, Grupo Posadas, que ha estado vendiendo y comprando 
acciones en los últimos meses, podría estar cocinando algo importante. En Cancún, la empresa 
PIMSA ha perdido su permiso de recolección y procesamiento de basura debido a múltiples 
irregularidades. En el ISSSTE, Bertha Alcalde se perfila como la nueva directora general, 
mientras que la Marina ha frenado la intención de Operadora Energética y Marítima de Yucatán 
de obtener terrenos para terminales portuarias en la ampliación de Puerto Progreso. Por último, 
JAS Financial Solutions cerró 2023 con 180 millones de dólares en créditos gestionados. 
 
Descartan un riesgo país elevado con 4T 

(2024-01-29, Cristian Téllez, El Sol de México, . 1,12)  

A pesar del aumento en el riesgo país durante el gobierno de López Obrador, expertos en 
economía pronostican que las elecciones presidenciales de 2024 no provocarán un repunte 
adicional en este indicador. El incremento en el riesgo país se debe a la crisis generada por la 
pandemia y la guerra en Ucrania. Aunque las elecciones no suelen alterar directamente este 
índice, la inversión extranjera toma en cuenta cualquier inestabilidad social o política que 
acompañe el proceso electoral. 
 
Marcan récord las exportaciones mexicanas en 2023 

(2024-01-29, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

Las exportaciones mexicanas alcanzaron un récord en 2023, superando los 593 mil millones de 
dólares, impulsadas principalmente por la industria automotriz. Sin embargo, el crecimiento de 
las exportaciones se desaceleró en comparación con el año anterior, con un aumento del 2.6%. 
Las exportaciones automotrices representaron el 32% del total de las exportaciones. 
 
Las exportaciones crecieron menos que la economía durante el 2023  
(2024-01-29, Roberto Morales, El Economista, . 1,24)  

Las exportaciones de México crecieron un 2.6% en 2023, alcanzando los 593,012 millones de 
dólares, pero no lograron superar el nivel prepandemia y dejaron de ser el motor de la economía 
nacional. Este fenómeno de las exportaciones creciendo menos que la actividad económica 
general solo ha ocurrido en seis ocasiones desde 1993. Las exportaciones petroleras fueron el 
componente que más afectó el crecimiento de las exportaciones, con una contracción del 14.8%. 
 
En Tren Maya, otra empresa fantasma 

(2024-01-29, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) otorgó cuatro contratos por 7.6 millones de 
pesos a Ingeniería Edma, una empresa con domicilio en una casa en Hidalgo. Uno de los 
contratos, por 1.8 millones de pesos, fue para realizar presentaciones de Powerpoint y volar un 
dron en las cercanías de la estación Nuevo Xcan del Tren Maya en Quintana Roo. Ambientalistas 
denuncian daños a las cavernas en la zona de Cancún y Tulum debido a la construcción del Tren 
Maya. 
 
Guerrero ahora está en alerta por alza en los casos de dengue  
(2024-01-29, 24 Horas, 24 Horas, . 1,10)  

El estado de Guerrero, México, ha sido colocado en alerta roja por un aumento en los casos de 
dengue. En comparación con el mismo período del año anterior, el número de nuevos casos ha 
aumentado en un 7,300%, con al menos 584 pacientes diagnosticados este año. Ocho de las 25 
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posibles defunciones por dengue en 2024 se han registrado en Guerrero. La situación de salud 
en el estado se ha visto afectada por el paso del huracán Otis hace cuatro meses, con un aumento 
de la enfermedad desde entonces. La embajada de Estados Unidos en México ha activado una 
alerta de viaje de nivel cuatro para sus ciudadanos en respuesta a los recientes hechos de 
inseguridad en la región. Además, los habitantes de Coacoyulillo han impedido la entrada del 
Ejército mexicano debido a su supuesta colusión con grupos criminales. 
 
La herencia de pasta de conchos 

(2024-01-29, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El rescate de los cuerpos de los trabajadores atrapados en la mina Pasta de Conchos en 2006 
no ha tenido avances significativos, lo que prolonga la deuda histórica con las familias afectadas 
hasta la próxima administración federal. Hasta ahora, se han gastado más de mil millones de 
pesos en las obras de rescate, pero no se ha logrado una mínima aproximación a la zona del 
desastre. El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a emitir un decreto para 
que el rescate continúe en la siguiente administración si no se logra completar durante su 
mandato. 
 
Autonomía en jaque 

(2024-01-29, Tania Rosas, Eje Central, . 1,9,10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, enviará al Congreso una reforma 
constitucional para eliminar organismos autónomos, lo que ha generado preocupaciones sobre 
una posible regresión en los derechos ciudadanos. Instituciones como el INAI y la Cofece han 
expresado su preocupación y han buscado una audiencia con el presidente, pero han sido 
ignorados. Expertos advierten que la desaparición de estos organismos pondría en riesgo la 
democracia y permitiría un mayor control del poder ejecutivo. 
 
Segunda Vuelta // Pequeñas mafias operan en el AICM ante los ojos de la GN 

(2024-01-29, Luis Muñoz, MEX Diario Imagen, . 9)  

El diputado Raúl Torres Guerrero del PAN ha solicitado al gobierno local reforzar la seguridad en 
los alrededores del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), debido al aumento 
de robos a casas de cambio, asaltos a viajeros y persecución criminal a turistas. El diputado 
argumenta que pequeñas mafias operan en el AICM ante la inacción de las autoridades, 
incluyendo la Secretaría de Marina, la Guardia Nacional y la policía capitalina. En septiembre, un 
hombre originario de India fue asesinado después de cambiar 10 mil dólares en una casa de 
cambio del aeropuerto. El turismo es una actividad económica importante para México, y la falta 
de seguridad podría afectar la llegada de turistas extranjeros. Por otro lado, la consejera 
presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño Durán, se 
reunió con integrantes del Colegio de Ingenieros Civiles de México A.C. para establecer lazos de 
colaboración en apoyo a los comités de participación. El IECM trabaja para garantizar el voto libre 
de los ciudadanos de la capital del país. Además, la virtual candidata del PRI, PAN, PRD a la 
Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, ha anunciado que a partir de esta semana tendrá 
sus propias "mañaneras" a partir de las 10:00 de la mañana desde su casa de campaña en la 
Ciudad de México. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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En Flagrancia // 'Otis' en Autopista 

(2024-01-29, Gustavo Fondevila, Reforma, . 4)  

EL HURACÁN 'OTIS' A este escenario decepcionante, en octubre pasado, se sumó uno de los 
ciclones tropicales más fuertes y destructivos que hayan tocado tierra en las costas del pacifico 
mexicano. El huracán "Otis" de categoría 5 ingresó por la zona de Acapulco (oeste) con 
velocidades de 270 km/h provocó un daño enorme (47 muertes y 59 personas no localizadas). 
Puntualmente en la autopista, casetas de cobro y defensas metálicas dañadas, árboles y postes 
derribados, y de nuevo un largo etcétera de cosas que deben arreglarse para no empeorar la 
seguridad de los que usan la autopista (y no se arreglan). El estimado de la reconstrucción de 
Acapulco oscila entre un aproximado de 61 mil millones (Hacienda) y 300 mil millones 
(Coparmex). 

Reforma.com (sitio),  
 
Desbalance 

(2024-01-29, Desbalance, El Universal, . 26)  

Vaya lío en la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresa (AMMJE). Nos cuentan que 
hubo grandes diferencias en la elección de presidenta y dos se proclamaron ganadoras: Sonia 
Garza González y Perla Pacheco Cortez. Cada una invitó a una ceremonia de toma de protesta 
para el periodo 2023-2026. El martes pasado circulaban dos invitaciones, cada una con una 
presidenta distinta, pero el miércoles, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, y el presidente de American Society, Larry Rubin, asistieron al evento de 
Pacheco Cortez. En el mismo estuvo el secretario de Desarrollo Económico de la CDMX, Fadlala 
Akabani. 

El Universal (sitio),  
 
El Contador  
(2024-01-29, El Contador, Excélsior, . 3)  

Su viaje por Madrid resultó favorable para Héctor Tejada, presidente de la Concanaco Servytur. 
Y es que, en representación de las más de 800 mil empresas dedicadas al turismo en México, 
Tejada Shaar abordó con autoridades nacionales e internacionales iniciativas para proteger la 
sostenibilidad del sector. Durante la celebración de Fitur en Madrid, el empresario se reunió con 
gobernadores y secretarios estatales de turismo, donde insistió en ejecutar las propuestas 
recogidas por la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en la necesidad de crear un marco 
regulatorio claro, que proteja el patrimonio natural y cultural de nuestro país, fuente fundamental 
de riqueza y de empleos. 
 
CCE pide tomar con cautela las cifras de la IED 

(2024-01-29, Redacción, 24 Horas, . 17)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), ente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), ha pedido cautela al analizar las cifras de la Inversión Extranjera Directa (IED) 
en México. Se destaca que no todo el capital de la IED corresponde a formación de capital 
productivo, ya que gran parte de los recursos proviene de reinversión de utilidades. Durante los 
últimos tres trimestres de 2023, la reinversión de utilidades representó el 76% del total de la IED, 
mientras que las cuentas entre empresas sumaron el 16%. El CEESP sugiere que, por ahora, el 
92% de la IED representa solo operaciones financieras. Sin embargo, se reconoce que la llegada 
de nueva inversión es un motivo de optimismo para la relocalización. 

24-Horas.mx (Sitio),  
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Pide Coparmex no quede impune matanza 

(2024-01-29, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Coparmex, Salvador Carrejo Orozco, ha instado a las autoridades a 
coordinarse y evitar que hechos como la reciente ejecución de seis personas en un funeral en 
Juárez queden impunes. Carrejo Orozco expresó su preocupación por la creciente violencia, que 
afecta tanto las inversiones como la percepción de inseguridad en el país y el estado. Pidió una 
mayor coordinación entre los tres niveles de gobierno y un aumento en la presencia policial en 
las calles. Además, destacó la necesidad de fortalecer el Poder Judicial para reducir la impunidad. 
La masacre en el funeral en Ciudad Juárez fue la primera del mes y el día más violento del año 
en la ciudad, con 11 homicidios en total. 
 
Reforma para desaparecer a la Cofece vulneraría acuerdos del T-MEC: Alejandro Faya 

(2024-01-28, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

La propuesta del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de eliminar organismos 
autónomos como la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) podría poner en 
riesgo los acuerdos del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), según el 
comisionado de la Cofece, Alejandro Faya. La eliminación de la Cofece, que se encuentra en la 
lista de organismos a desaparecer, afectaría el cumplimiento del capítulo 21 de Política de 
Competencia del T-MEC, lo que podría poner en riesgo las negociaciones de 2026 para renovar 
el tratado comercial. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
criticado la propuesta, argumentando que los organismos autónomos apenas cuestan tres mil 
900 millones de pesos, y su eliminación no es sostenible. 
 
Sector privado destaca que México recibió 43,900 mdd de inversión extranjera directa en 
2023- 

(2024-01-29, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

México ha sido uno de los países con mayor recepción de inversión extranjera directa en 2023, 
con más de 43,900 millones de dólares, lo que representa un crecimiento del 21% en 
comparación con el año anterior, según el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 
(CEESP). Sin embargo, el CEESP advierte que México necesita fortalecer el Estado de derecho 
y la seguridad física y patrimonial para atraer aún más inversión. El CEESP también destaca que 
el 92% de la inversión extranjera directa en México representa solo operaciones financieras, y no 
necesariamente implica un aumento del acervo de capital productivo. 
 
Audi ¿la huelga disfrazada? 

(2024-01-29, Jorge Castillo, Mediatik PUE (Sitio), )  

La huelga de Audi en Puebla, México, ha entrado en su segunda semana sin una resolución a la 
vista. Las negociaciones entre la empresa y el Sindicato de Trabajadores de Audi (Sitaudi) se 
rompieron, y se ha acusado a la empresa de no tener intención de ofrecer un aumento salarial 
decente. La empresa, por su parte, ha acusado al Sitaudi de engañar a los trabajadores. Se ha 
desatado una guerra mediática en las redes sociales, con la empresa alemana buscando generar 
un culpable. Los trabajadores de Audi están exigiendo un aumento salarial del 20%, mientras que 
la empresa ha ofrecido un 6.5%. La huelga ha afectado a más de 5,000 trabajadores y ha llevado 
a un paro técnico en la planta de Puebla. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha 
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respaldado a Audi, afirmando que los trabajadores están pidiendo más de lo que se les ha 
ofrecido. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tolvanera // La playera 

(2024-01-29, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

El texto destaca la realidad de la narcoviolencia en México, donde los jóvenes se encuentran en 
el centro de la tragedia. En Ayahualtempa, Guerrero, 20 menores de edad han sido entrenados 
y armados por la Policía Comunitaria para defenderse de los grupos criminales que azotan la 
región. A pesar de su corta edad, estas niñas y niños no temen disparar, ya que consideran que 
el gobierno no les brinda protección. En Paraíso, Tabasco, cinco albañiles fueron detenidos 
injustamente por la policía local, quienes los golpearon y torturaron. A pesar de ser liberados por 
falta de pruebas, el gobernador justificó la detención, argumentando que uno de los jóvenes 
llevaba una camiseta con siglas de un cártel. 
 
La democracia de Sheinbaum 

(2024-01-29, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial del oficialismo, es un misterio debido a su disciplina 
y ocultamiento estratégico. Su discurso se compone de convicción continuista y ocultamiento de 
su personalidad. Aunque se desconoce su estilo de gestión, es probable que haya cambios en la 
política ambiental y energética. Sin embargo, su entendimiento de lo político persiste en 
categorías de enemistad, con el país dividido en dos bandos irreconciliables. Sheinbaum ha sido 
opuesta a los contrapesos y ha golpeado a los órganos autónomos de la capital, al igual que el 
Presidente. Su entendimiento de la democracia es trunco, reduciéndola a la representación del 
pueblo y eliminando cualquier obstáculo a la voluntad de la mayoría. 
 
Jaque Mate // Iniciativa México 

(2024-01-29, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador afirmó que en su gobierno "hay mucho sensacionalismo, 
alarmismo", pero que "antes la mayoría de los medios convencionales, casi todos, con honrosas 
excepciones, se dedicaban a aplaudir, a callar". Sin embargo, esto es falso, ya que siempre ha 
habido críticas y denuncias contra la violencia. Además, la censura no ayuda a combatir la 
violencia, sino que promueve los actos de violencia. La función de los medios es dar a conocer 
toda la información y las imágenes que permitan comprender el salvajismo de la violencia. 
 
Plutocracia 4T 

(2024-01-29, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por no abordar la 
desigualdad económica en el país, a pesar de su retórica contra la plutocracia. Según un informe 
de Oxfam, la fortuna conjunta de los 14 ultrarricos mexicanos -aquellos con más de mil millones 
de dólares de riqueza- casi se ha duplicado durante la pandemia, mientras que el 70% de la 
población vive en la pobreza o en condiciones de vulnerabilidad. Aunque López Obrador ha 
mejorado la distribución del ingreso, poco se ha hecho para mejorar la distribución de la riqueza. 
Además, no ha llevado a cabo una reforma fiscal progresiva ni ha cambiado las reglas del juego 
que permiten a los plutócratas acumular poder e influencia. En lugar de ello, ha protegido y 
promovido a los plutócratas, incluso a través de la promoción de la inversión doméstica por 

https://www.efinf.com/clipviewer/865eaacc17a0a21488a22ffee0edbfaf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c845fb06fbe6fac09511bad69e7cc9d3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/84049eaaf6613e91f2e70fdf8a5e5b0a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2f5af1b9d4f93b92dfcbc0b83d004532?file


 

 

encima de la competencia extranjera que favorece al consumidor. La plutocracia mexicana 
continúa prosperando, mientras que la mayoría de la población sigue viviendo en la pobreza. 
 
Historias de NegoCEOs // En abril, SCJN "dará palo" a AMLO; ministros arman bloques 

(2024-01-29, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) está lista para invalidar reformas estratégicas 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, incluyendo el control del Tren Maya por parte de 
la Secretaría de la Defensa Nacional. Cuatro proyectos de resolución están programados para 
su aprobación en abril, lo que podría poner fin al control militar del Ejército sobre los aeropuertos. 
Sin embargo, se espera que las reformas regresen al Congreso para su aprobación una vez más. 
Los ministros Alberto Pérez Dayán, Juan Luis Gonzalez Alcántara, Margarita Ríos Farjat y Jorge 
Pardo Rebolledo están a cargo de estos casos. 
 
Bitácora del Director // Revocación, en oferta 

(2024-01-29, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que enviará una iniciativa de reforma 
constitucional al Congreso para reducir el porcentaje mínimo de participación en la consulta de 
revocación de mandato de 40% a 30%. Esto permitiría que solo 15 millones de votos sean 
suficientes para destituir al Ejecutivo. Si bien la consulta de revocación fue creada por López 
Obrador en 2019, su propuesta de facilitar el porcentaje mínimo de participación en la consulta 
es sorprendente. Esto plantea preguntas sobre por qué querría facilitar la destitución de su 
candidata, Claudia Sheinbaum, si está tan seguro de su triunfo. La revocación de mandato es un 
instrumento negativo para la gobernabilidad y, si se facilita su activación, podría generar 
incentivos perversos para la oposición. Además, la filtración de datos personales de asistentes a 
la conferencia presidencial, incluyendo periodistas, ha planteado preocupaciones sobre la 
protección de la privacidad. 
 
Juegos De Poder // Rudeza de Estados Unidos en contra de México  
(2024-01-29, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El autor, Leo Zuckermann, analiza la creciente hostilidad de Estados Unidos hacia México, 
especialmente en temas como migración y drogas. Atribuye esta actitud a la rivalidad entre 
Kamala Harris y Joe Biden, quienes buscan ganar puntos políticos en temas de seguridad y 
migración. Zuckermann menciona que el presidente Biden ha sido presionado por los 
republicanos para tomar medidas drásticas contra México, como cerrar la frontera. Sin embargo, 
el autor señala que las acciones de Biden han sido moderadas hasta ahora. Zuckermann 
concluye que México debe estar preparado para enfrentar cualquier eventualidad, incluso la 
posibilidad de que Estados Unidos cierre la frontera. 
 
Activo Empresarial // Política aérea de 4T afecta alianza Delta-Aeroméxico 

(2024-01-29, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La política del presidente López Obrador sobre el aeropuerto de la Ciudad de México está 
afectando la alianza entre Delta y Aeroméxico, según el Departamento de Transporte de Estados 
Unidos (DOT). El DOT considera que la política de la 4T, que reduce la capacidad del aeropuerto 
capitalino, puede generar problemas monopólicos y desventajas para las aerolíneas 
estadounidenses. Delta y Aeroméxico planean desplegar hasta 90 vuelos diarios hacia Estados 
Unidos este año, pero el DOT podría rechazar la alianza. Ambas aerolíneas tienen dos semanas 
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para demostrar que no hay prácticas anticompetitivas y que han beneficiado a los consumidores. 
La política del gobierno actual no favorece a la aviación, ya que ha llevado a la quiebra de 
aerolíneas como Interjet y Aeromar, y ha deshecho alianzas como la de Viva Aerobus con 
Allegiant. Aeroméxico confía en convencer al DOT de que su alianza con Delta ha sido 
beneficiosa para los usuarios finales. 
 
Desde El Piso De Remates // Aeroméxico, en jaque  
(2024-01-29, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Departamento de Transportes de Estados Unidos podría retirar la autorización de operación 
aérea de Aeroméxico y Delta Air Lines, lo que pondría en riesgo la alianza operativa entre ambas 
aerolíneas. Esta medida se debe a decisiones del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, 
como trasladar las operaciones de carga del AICM al AIFA y reducir vuelos en el AICM, que no 
aplican a aerolíneas extranjeras. Aeroméxico y Delta tienen 14 días para presentar argumentos 
en respuesta a la medida. Esta situación podría afectar el Acuerdo Aéreo Bilateral con Estados 
Unidos, poniendo en riesgo 700 rutas bilaterales y el futuro de la industria aérea del turismo. Por 
otro lado, el presidente municipal de Taxco, Guerrero, Mario Figueroa, recibió críticas por su viaje 
a España en medio de la crisis de inseguridad en la ciudad. El Departamento de Estado emitió 
una alerta de no viajar a Taxco debido a la inseguridad en la zona. Además, el expresidente 
Ernesto Zedillo criticó el populismo en América Latina, pidiendo evitar un retroceso democrático 
en México. 
 
Análisis Superior // Punto para la razón 

(2024-01-29, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El análisis superior de David Páramo destaca varios temas. En primer lugar, los bancos que 
reciben pagos de impuestos y servicios del gobierno federal han pedido que se cumpla la palabra 
presidencial de no imponerles nada, lo cual ha sido aceptado por la Tesorería de la Federación. 
Por otro lado, el Departamento de Transporte de Estados Unidos ha anunciado que no renovará 
la autorización para la alianza entre Aeroméxico y Delta, lo que podría afectar a la aerolínea 
mexicana. Además, se ha generado polémica sobre los bonos Mexcat, emitidos originalmente 
para financiar el aeropuerto de Texcoco, que se han seguido pagando sin financiar nada. La 
Secretaría de Hacienda ha decidido seguir pagando estos bonos para evitar una crisis de pérdida 
de confianza del gobierno, lo que ha llevado al AICM a recibir transferencias del gobierno para 
mantener su operación. 
 
Veranda // CPTQ negocia en España 10 rutas aéreas para Tulum 

(2024-01-29, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El Consejo Hotelero del Caribe Mexicano (CHCM) ha enviado una carta a la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama, para reconocer el trabajo de Andrés Martinez durante la Feria 
Internacional de Turismo de España (Fitur). Durante el evento, los presidentes de las 
asociaciones de hoteles de Cancún, Riviera Maya, Tulum, Costa Mujeres, Cozumel y el sur del 
estado participaron directamente en las negociaciones, acompañando al Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo (CPTQ). Hubo un interés particular en el nuevo Aeropuerto 
Internacional de Tulum, con negociaciones para 10 rutas aéreas, incluyendo algunas de España, 
Suiza, Alemania y Air Canada. Los empresarios de Quintana Roo también negociaron con las 
principales touroperadoras españolas y gigantes de la industria como Booking y Expedia. Sin 
embargo, se enfrentan a desafíos como la falta de infraestructura eléctrica y la inseguridad. 
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Cuenta Corriente // Aeroméxico, en riesgo de quiebra 

(2024-01-29, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) podría rechazar la aprobación del 
antitrust immunity extendido a Delta y Aeroméxico en 2016, lo que podría llevar a la quiebra de 
Aeroméxico. El DOT argumenta que las decisiones del gobierno mexicano han cambiado las 
condiciones de competencia y libertad de mercado del transporte aéreo comercial. La reducción 
de slots en el Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) y la falta de evidencia de 
cumplimiento de los compromisos del presidente López Obrador con el titular de Transporte 
estadounidense, Pete Buttigieg, son citados como ejemplos. La suspensión del acuerdo entre las 
dos aerolíneas podría afectar al 30% del tráfico México-Estados Unidos, justo antes de las 
elecciones presidenciales en Estados Unidos. 
 
Día Con Día // La ONU conspira contra México 

(2024-01-29, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La ONU ha hecho anotaciones sobre la situación de los derechos humanos en México, 
reprobando la militarización de la Guardia Nacional, los asesinatos de periodistas, el uso excesivo 
de la fuerza y el aumento de las desapariciones forzadas. Más de cien países han condenado 
estas violaciones. Sin embargo, México ha reducido la pobreza y ataca las causas profundas de 
los problemas. A pesar de esto, países como Venezuela y Rusia han reclamado a México por las 
desapariciones forzadas, las agresiones a periodistas y las malas condiciones carcelarias. 
Aunque se considera grotesco que países como Cuba, China, Rusia y Venezuela tengan voz y 
voto en las instancias defensoras de derechos humanos de la ONU, otros países como Reino 
Unido también han expresado preocupación por la impunidad, la corrupción y la violencia contra 
mujeres y niñas en México. 
 
Duda Razonable // El primer triunfo de Trump sobre Biden 

(2024-01-29, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El presidente Biden ha intentado cambiar algunas políticas públicas relacionadas con la migración 
en Estados Unidos, pero las nuevas oleadas de migrantes han generado una crisis en las 
ciudades fronterizas y han fortalecido el movimiento antiinmigrante. Un grupo de legisladores de 
ambos partidos había estado trabajando en un paquete legislativo para abordar estos problemas, 
pero el ex presidente Trump les advirtió que no firmaran nada. El presidente Biden respondió 
diciendo que lo que se había negociado sería el conjunto de reformas más duras y justas para 
asegurar la frontera en la historia de Estados Unidos. Sin embargo, Biden promete una dureza 
semitrumpiana, reconociendo que el ánimo público es lo que generará votos este año. Esta 
situación plantea la duda razonable de si Biden realmente tiene la intención de resolver el 
problema de la migración o si está utilizando la situación para obtener beneficios políticos. 
 
Corporativo // Huawei y la IA  
(2024-01-29, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

Huawei ha firmado un acuerdo con el Centro de Investigación e Innovación en Tecnologías de la 
Información y Comunicación (Infotec) para impulsar el Programa de Desarrollo de Talento IA 
1000 en México, con el objetivo de capacitar a mil personas en tecnologías de Inteligencia 
Artificial (IA) como Machine Learning y Deep Learning. Los 100 mejores estudiantes tendrán la 
oportunidad de continuar su formación en los laboratorios de Huawei en China. La primera fase 
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del programa consistirá en un curso en línea de 40 horas, seguido de un curso presencial de 80 
horas. Huawei ha invertido 20 mil millones de dólares en soluciones de cómputo en la nube e IA 
el año pasado. 
 
La Quinta Transformación // La bomba de Hacienda 

(2024-01-29, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa Unifin Financiera, que debe más de 80 mil millones de pesos a diversas instituciones 
financieras, incluyendo 3 mil millones de Certificados Bursátiles, ha solicitado un nuevo crédito al 
Bancomext para pagar a sus acreedores, a pesar de las denuncias en su contra que están siendo 
investigadas por las autoridades. Por otro lado, el Grupo Posadas, que ha estado relativamente 
inactivo en los últimos cinco años, ha visto un cambio en la propiedad de alrededor de 30 millones 
de acciones, lo que sugiere que los accionistas principales, Alfredo Harp y Fernando Chico Pardo, 
podrían estar planeando algo. Además, Bertha Alcalde se perfila como la nueva directora general 
del ISSSTE, reemplazando a Pedro Zenteno, y Jas Financial Solutions cerró 2023 con 180 
millones de dólares en créditos gestionados. 
 
Estrictamente Personal // Slim, el empresario del régimen 

(2024-01-29, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38)  

El empresario Carlos Slim, el hombre más rico de México, ha sido un interlocutor privilegiado 
para los presidentes mexicanos, incluido el actual presidente Andrés Manuel López Obrador. A 
pesar de sus diferencias iniciales, Slim ha mantenido una relación interdependiente con López 
Obrador, con el gobierno perdonando a su empresa por el colapso de una trabe del Metro que 
causó la muerte de 26 personas. Según un informe de Oxfam, la fortuna de los 14 "ultrarricos" 
mexicanos se ha duplicado desde el inicio de la pandemia de COVID-19 en 2020, con Slim siendo 
el más rico de todos. Oxfam destaca que la concentración de poder económico en México está 
estrechamente relacionada con el poder político, ya que once de los catorce ultrarricos mexicanos 
se han beneficiado de privatizaciones, concesiones y permisos del gobierno. A pesar del discurso 
anticapitalista del presidente López Obrador, la relación entre el gobierno y los empresarios ha 
seguido beneficiando a los ricos. Slim, en particular, acumula casi tanta riqueza como la mitad 
más pobre de la población mexicana. 
 
Coordenadas // Trump quiere gobernar desde ahora 

(2024-01-29, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Donald Trump ha ganado las elecciones primarias en New Hampshire con el 55% de los votos, 
lo que lo convierte en el favorito para la nominación republicana a la presidencia. A pesar de 
enfrentar juicios legales, es probable que Trump obtenga la nominación antes de la fecha oficial 
en julio. Algunos temen que, si Trump llegara a la presidencia, podría socavar las instituciones 
que equilibran el poder en Estados Unidos. 
 
La Gran Depresión // La retórica del pleno empleo 

(2024-01-29, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

A pesar de los datos del Inegi que indican una disminución en la tasa de desempleo en México, 
es importante considerar la calidad del empleo, ya que más de la mitad de la fuerza laboral trabaja 
en la informalidad sin prestaciones ni contratos. Además, la tasa de subocupación, que incluye a 
personas que buscan trabajo adicional, se sitúa en 7.8%. Si se considera el desempleo extendido, 
que incluye a los desempleados y a aquellos con disponibilidad para trabajar, la tasa aumenta a 
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10.4%. Aunque hubo una mejora en el mercado laboral en 2023, se atribuye principalmente a la 
expansión económica y no a incentivos gubernamentales. 
 

TREN MAYA 
 
Ven riesgo de colapso de pilotes de Tren Maya 

(2024-01-29, Adriana Varillas, El Universal, . 1,14)  

El presidente de la Federación Mexicana de Colegios de Biólogos, Jorge Escobar, advirtió que el 
Tramo 5 Sur del Tren Maya, que va de Cancún a Tulum, presenta un riesgo de colapso debido a 
la inestabilidad de los pilotes hincados sobre el suelo poroso y cavernoso de la región. Escobar 
explicó que el impacto de rellenar las cavernas para consolidar la función del pilote es al menos 
10 veces mayor que solo hincarlos. Además, la vibración del tren en operación puede provocar 
colapsos. Estos riesgos no se evaluaron en la Manifestación de Impacto Ambiental del proyecto. 
Escobar señaló que más de 10,000 pilotes serán hincados a lo largo del Tramo 5, lo que afecta 
directa o indirectamente a 122 cavernas y cenotes. Este proyecto ha sido criticado por su impacto 
ambiental y violaciones al procedimiento de evaluación del impacto ambiental. 

El Universal (sitio), 24-Horas.mx (Sitio),  
 
Tren Maya: perforación de cavernas, el inicio de una afectación mayor al acuífero de 
Quintana Roo 

(2024-01-28, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El ambientalista Guillermo D'Christy, del Movimiento Sélvame del Tren, advierte que la 
construcción del Tren Maya en Tulum y Playa del Carmen está contaminando los ríos 
subterráneos y atrayendo nuevos asentamientos humanos, lo que aumentará la extracción de 
agua y la deforestación. D'Christy también señala el riesgo de derrames de combustible, ya que 
el tren será principalmente de carga. A pesar de que las suspensiones de obra contra el Tren 
Maya fueron desechadas, se mantiene un amparo que busca sancionar la perforación del sistema 
de cuevas en el Tramo 5 norte del proyecto. 
 
En Tren Maya, otra empresa fantasma 

(2024-01-29, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) otorgó cuatro contratos por un total de 7.6 
millones de pesos a Ingeniería Edma, una empresa con domicilio en una casa. Uno de los 
contratos, por 1.8 millones de pesos, fue para realizar presentaciones de Powerpoint y volar un 
dron en las cercanías de la estación Nuevo Xcan del Tren Maya, en Quintana Roo. Este contrato 
fue otorgado por invitación restringida durante la gestión de Javier May, actual recandidato de 
Morena a la gubernatura de Tabasco. Ingeniería Edma tiene su domicilio fiscal en una casa en 
una colonia sin pavimentar en Zempoala, Hidalgo. Esta empresa también ha recibido contratos 
para estudios de factibilidad en otras zonas del país. 
 
Destaca Obrador bellezas naturales que ofrece el Tren Maya 

(2024-01-29, Redacción, Basta, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha destacado las bellezas naturales que 
ofrece el Tren Maya, un proyecto de infraestructura que conectará a varios estados del sureste 
mexicano. Durante una visita a la laguna de Bacalar, López Obrador reconoció el trabajo de los 
trabajadores de la construcción, cuyas obras permitirán que se conozcan más las bellezas de 
México. El presidente también anunció metas clave para el primer semestre del año, incluyendo 
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la conclusión de los mil 554 kilómetros de vía férrea y estaciones del Tren Maya. La gobernadora 
de Quintana Roo, Mara Lezama, se unió a López Obrador en este recorrido y destacó la 
importancia de los proyectos de infraestructura para el desarrollo de la región. 
 
Tramo 5 Sur del Tren Maya frena avance de la obra en Quintana Roo 

(2024-01-28, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya no 
estarán listos para su inauguración el 29 de febrero. Solo se podrán inaugurar 43.3 kilómetros 
del tramo 5 Norte, de Cancún a Playa del Carmen. El tramo 5 Sur, que va de Playa del Carmen 
a Tulum, ha enfrentado obstáculos debido a su fragilidad ambiental y la oposición de grupos 
ambientalistas. Los tramos 6 y 7 también enfrentan retrasos. La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa confirmó que solo se inaugurará el tramo Cancún-Playa del Carmen el 29 de febrero, y 
el resto se completará dos meses después. 
 
Fuertes lluvias afectan estación Teya del Tren Maya 

(2024-01-28, Redacción, Eje Central (sitio), )  

Las intensas lluvias en Mérida, Yucatán, provocaron inundaciones en la estación Teya del Tren 
Maya. El personal tuvo que usar recogedores para evacuar el agua. Las críticas en redes sociales 
se centran en la calidad de la construcción de la infraestructura. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador prometió que la obra se inaugurará en su totalidad en abril o mayo de este año, 
comenzando con el tramo Cancún-Playa del Carmen el 29 de febrero. 

López Dóriga (Sitio), Transporte GTO (Sitio), Latinus (Sitio), Canal 120 Milenio, El Financiero (Sitio), News Beezer (Sitio) 
, EdoMex 101.3 Ultra,  
 
Esto cuesta visitar el sureste volando en Mexicana y viajando en el Tren Maya 

(2024-01-29, Polemón, Polemón (Sitio), )  

El Tren Maya, una importante infraestructura de movilidad en el sureste mexicano, ofrece una 
nueva experiencia de viaje. Actualmente, opera desde San Francisco, Campeche, hasta Cancún, 
Quintana Roo, y en febrero se inaugurará en su totalidad, conectando Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Los boletos para el tren tienen dos opciones: de ida y vuelta 
con una tarifa de 1,500 pesos o un boleto sencillo por 900 pesos. La nueva aerolínea del Estado, 
Mexicana de Aviación, ofrece vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a 
Tulum por aproximadamente 2,185 pesos, incluyendo la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), 
equipaje e impuestos. Combinando ambos servicios, el paquete para volar y viajar en el tren 
tendría un costo de 3,351 pesos. 
 
Retrasa Gobierno apertura del Tren Maya, para verano 

(2024-01-29, Víctor Flores, Ovaciones, . 24)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha retrasado la apertura del Tren Maya, que estaba 
programada para el 29 de febrero, debido a que los tramos 5. 7 no estarán listos en tiempo y 
forma. Solo se podrá inaugurar 43.3 kilómetros del tramo 5Norte, de Cancún a Playa del Carmen. 
El tramo 5 Sur, de Playa del Carmen a Tulum, ha presentado dificultades debido a su fragilidad 
ambiental y la oposición de grupos ambientalistas. La inauguración completa del proyecto 
ferroviario se espera para el verano debido a la veda electoral. 
 

AIFA 
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Preocupa a emecistas 'colonización' de TFJA 

(2024-01-29, Redacción, Reforma, . 5)  

La bancada de Movimiento Ciudadano (MC) en el Senado ha expresado su rechazo a los 
nombramientos propuestos por Morena y sus aliados para magistrados del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA). Los legisladores de MC han identificado que 18 de los 20 
aspirantes no cumplen los requisitos de idoneidad, y han alertado sobre un intento de 
"colonización" del TFJA por parte de familiares de funcionarios o ex funcionarios del Gobierno 
federal, así como de miembros de organismos militares. Entre las propuestas cuestionables se 
encuentra la de Miguel Carrasco Hernández, quien forma parte del Consejo de Administración 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, y Aaron Marino, titular del Órgano Interno de Control 
del Centro Nacional de Inteligencia. MC planea impugnar estos nombramientos a través de una 
demanda de amparo. 
 
Se frenan alianzas entre las aerolíneas 

(2024-01-29, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,2)  

El gobierno mexicano ha reducido los horarios de aterrizaje y despegue en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y ha obligado a las aerolíneas de carga a trasladar 
sus operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Estas acciones han llevado 
al Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) a suspender la renovación de la 
Inmunidad Antimonopolio (ATI) para Aeroméxico y Delta, así como para la alianza entre Viva 
Aerobus y Allegiant. El DOT argumenta que México ha incumplido con el acuerdo bilateral y las 
normas internacionales que rigen la gestión de la capacidad en aeropuertos. Delta y Aeroméxico 
tienen hasta el 26 de octubre para terminar su Acuerdo de Colaboración Conjunta (JCA) y la 
solicitud de alianza entre Viva Aerobus y Allegiant ha sido suspendida indefinidamente. Las 
aerolíneas tendrán 14 días para presentar objeciones a la decisión del DOT. 
 
Activo Empresarial // Política aérea de 4T afecta alianza Delta-Aeroméxico 

(2024-01-29, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México operaba 61 vuelos por hora, lo bajaron a 53, 
y ahora a 43 vuelos. El argumento es la saturación del aeropuerto capitalino, aunque, para 
algunos, es una maniobra para hacer menos atractiva la terminal y llevar pasaje al Aeropuerto 
Felipe Ángeles. El Departamento de Transporte de Estados Unidos también se queja de la carga, 
ya que obligaron a las aerolíneas a trasladarse del aeropuerto capitalino al AIFA. 
 
Anuncia Aeroméxico una mayor cobertura a destinos de EU 

(2024-01-29, Redacción, Contra Réplica, . 12)  

Aeroméxico ha anunciado una mayor cobertura a destinos de Estados Unidos, abriendo tres 
nuevas rutas en colaboración con Delta: Guadalajara-Atlanta, Monterrey-Atlanta y Querétaro-
Detroit. Además, a partir del 1 de febrero, habrá una nueva ruta desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) hasta McAllen. Aeroméxico también ha presentado su primera generación 
mixta de sobrecargos en colaboración con el Sindicato de Trabajadores de la Industria 
Aeronáutica, Similares y Conexos de la República Mexicana (STIA). 
 
Arribaron 2 millones 851 mil 200 dosis de vacuna Abdala, al AIFA, provenientes de Cuba. 
(2024-01-28, Jorge Zarza, Canal 1 Azteca 1, )  

Arribaron 2 millones 851 mil 200 dosis de vacuna Abdala, al AIFA, provenientes de Cuba. 

Canal 40 Adn, 90.5 Imagen, 90.5 Imagen,  
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REFINERÍA DOS BOCAS 

 
La Gran Depresión // La retórica del pleno empleo 

(2024-01-29, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

Más allá de que no sería mala idea hacer una auditoría a la calidad y confiabilidad de algunas 
estadísticas y encuestas, como la de Ocupación y Empleo o la de Seguridad Pública Urbana, 
vale la pena leer bien los datos disponibles. Esto para que no nos salgan con mágicas 
reducciones en la percepción de inseguridad en la Ciudad de México o con aquel cuento 
mañanero de que "ya casi podemos decir que hay pleno empleo en México. Somos de los tres 
países del mundo con menos desempleo", como dijo López Obrador. Claro, el Presidente dice lo 
que sea y no le importa si está totalmente desapegado de la realidad, como aquella del viernes 
pasado sobre la refinería de Dos Bocas: construida en poco tiempo y con poco presupuesto. 

El Economista (sitio), López Dóriga (Sitio),  
 
La Portada | Autónomos alistan todas sus capacidades para defenderse 

(2024-01-29, Tania Rosas, Eje Central (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto un paquete de reformas 
que reduciría la autonomía de varias instituciones, lo que algunos críticos consideran una 
regresión de 20 años en derechos ciudadanos. Entre las instituciones afectadas se encuentran 
la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece). En la CRE, han estado presentes personas afines al gobierno, como José Alberto 
Celestinos, quien más tarde se unió a la Secretaría de Energía y fue un impulsor de la refinería 
de Dos Bocas. 
 
Autonomía en jaque 

(2024-01-29, Tania Rosas, Eje Central, . 1,9,10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propuso un paquete de reformas para 
quitar autonomía a varias instituciones, lo que ha generado preocupación por una posible 
regresión de 20 años en derechos ciudadanos. Entre las instituciones afectadas se encuentran 
el Instituto Nacional Electoral y la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Por otro lado, el 
presidente también ha impulsado la construcción de la refinería de Dos Bocas, un proyecto que 
ha sido criticado por su falta de transparencia y por su impacto ambiental. 
 
Agenda Confidencial // AMLO, arrepentido 

(2024-01-29, Luis Soto, El Independiente, . 4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador lamenta no haber autorizado la compra de dos 
refinerías más en Estados Unidos, que estaban en oferta hace tres años. Actualmente, México 
solo posee una refinería en ese país, Deer Park, que ha generado una utilidad de 1,200 millones 
de dólares. López Obrador destaca que la refinería de Dos Bocas, que está costando al país 12 
mil millones de dólares, es una inversión acertada, ya que si se hubiera construido ahora, habría 
costado entre 20 mil y 25 mil millones de dólares. Sin embargo, los expertos señalan que México 
debería haber adquirido más refinerías en Estados Unidos, ya que la inversión en Dos Bocas no 
será suficiente para reducir la importación de gasolina. 
 

SICT 
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Análisis Superior // Punto para la razón 

(2024-01-29, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El PAS le informó el viernes por Imagen Televisión que el Departamento de Transporte de 
Estados Unidos anunció que “tentativamente” no les renovaría la autorización para mantener su 
alianza a Aeroméxico y Delta. Hay quienes dicen que falta mucho para finales de octubre, cuando 
vence la inmunidad, pero la realidad es que bajo los mismos argumentos, es decir, las múltiples 
acciones unilaterales que ha tomado el gobierno mexicano que afectan a las líneas aéreas de 
Estados Unidos, se negó a Viva Aerobus, dirigida por Juan Carlos Zuazua, aliarse con Allegiant. 
Si el gobierno mexicano no da señales de cambiar, la línea aérea que encabeza Andrés Conesa 
perderá una alianza que ha sido fundamental, no sólo para su desarrollo, sino para su 
supervivencia. Si no hay un cambio en la forma en la que el gobierno ha tratado los convenios 
bilaterales con Estados Unidos, por las imposiciones a las líneas aéreas de pasajeros y carga de 
aquel país, Aeroméxico será el primer afectado. El asunto, desgraciadamente, supera al titular 
de la SICT, Jorge Nuño, quien ha dado señales de comprender la problemática; sin embargo, 
decisiones neopopulistas de índole político están por encima del mejor interés del país. 
 
Estira Y Afloja // El tren de pasajeros, más que solo vías 

(2024-01-29, J. Jesús Rangel, Milenio Diario, . 19)  

Los concesionarios de ferrocarriles han mantenido diálogos con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño, sobre el servicio de tren de pasajeros. Se espera que Grupo México Transportes haga 
referencia a su interés de participar en los proyectos de las siete rutas prioritarias de trenes de 
pasajeros durante su informe financiero al cuarto trimestre del 2023. El gobierno federal ha 
insistido en utilizar las mismas vías de los trenes de carga para los servicios de pasajeros, con el 
objetivo de reducir el gasto público. Sin embargo, los empresarios han solicitado estudios 
técnicos y financieros, así como análisis de la demanda de pasajeros y la viabilidad financiera. 
Las siete rutas prioritarias son tren regional México-Veracruz, Tren Interurbano AIFA-Pachuca-
Tula, tren Buenavista-Tula-Querétaro-León-Aguascalientes, Tren Manzanillo-Colima-
Guadalajara-Irapuato, México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo, México-Querétaro-
Aguascalientes y México-Juárez. 

Milenio (sitio),  
 
Interjet regresará al aire, tras el pago a trabajadores 

(2024-01-28, Redacción, Cultura Empresarial MX (sitio), )  

La aerolínea Interjet está lista para regresar a los cielos después de que el síndico liquide a más 
de cuatro mil trabajadores y se complete el proceso de recontratación. La empresa ha acumulado 
casi 800 millones de pesos para pagar a los trabajadores al 100% de su laudo, en coordinación 
con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y la Junta Federal de Conciliación y 
Arbitraje (JFCA). Se espera que la aerolínea reanude sus operaciones entre julio y septiembre 
de este año. La recuperación de la aerolínea se ha llevado a cabo con la colaboración de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Proponen crear el Fondo de Aportaciones para la Transición hacia la Electromovilidad 
local 
(2024-01-28, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  
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La diputada Esther Martínez Romano del PT ha propuesto una iniciativa para crear el Fondo de 
Aportaciones para la Transición hacia la Electromovilidad en los Municipios y las Demarcaciones 
Territoriales de la Ciudad de México. Este fondo, que se determinaría en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación, se distribuiría mensualmente a las entidades federativas para su 
entrega a municipios y demarcaciones territoriales. Los recursos se destinarían a la creación de 
una red de carga eléctrica de vehículos eléctricos, la renovación de la flotilla de vehículos 
municipales por unidades eléctricas, campañas de información y concientización sobre los 
beneficios ambientales de los vehículos eléctricos, y programas públicos que incentiven su uso. 
La iniciativa argumenta que la migración hacia la electromovilidad requiere infraestructura local 
sólida y planificada, y que los gobiernos locales necesitan apoyo de la Federación para facilitar 
la transición. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Cae recaudación en aduanas 

(2024-01-29, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

La recaudación en las aduanas de México ha caído un 2.1% en 2023, según la Agencia Nacional 
de Aduanas de México (ANAM). A pesar de un aumento en las operaciones de comercio exterior, 
la recaudación de aduanas sigue por debajo de los niveles previos a la pandemia. La ANAM 
destaca la importancia de estos recursos para los ingresos tributarios, afirmando que cada peso 
invertido por el gobierno en la operación de la ANAM genera 400 pesos en recaudación. La ANAM 
también informó que se están ejecutando 64 obras y proyectos de infraestructura y modernización 
tecnológica en las aduanas en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
y la Secretaría de Marina (Semar). 
 
Recaudación en aduanas cayó 2.1% en el 2023, reporta la ANAM- 

(2024-01-29, Belén Saldívar, El Economista (sitio), )  

La recaudación en las aduanas de México ha disminuido un 2.1% en comparación con el año 
anterior, según la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM). A pesar del crecimiento 
económico en el país, la recaudación de aduanas sigue por debajo de los niveles previos a la 
pandemia de Covid-19. En el 2023, se recaudaron 1 billón 151,128 millones de pesos, un 2.1% 
menos que el año anterior y la primera caída desde el 2020. A pesar de la disminución de la 
recaudación, las operaciones de comercio exterior aumentaron en un 3.9%, con 9.6 millones de 
operaciones de exportación y 11.8 millones de importación. La ANAM, en colaboración con la 
Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, está llevando a cabo 64 proyectos 
de infraestructura y modernización tecnológica en las aduanas. Sin embargo, la creación de la 
ANAM ha sido declarada inconstitucional por un tribunal, ya que contradice las facultades 
exclusivas del Servicio de Administración Tributaria (SAT) para gestionar las aduanas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
La precandidata de "Fuerza y Corazón por México" Xóchitl Gálvez en sus redes sociales 
se refirió a lo que sucede en el campo de Puebla, Estado de México y Ciudad de México. 
(2024-01-28, Patricia Rodríguez Calva, 90.5 Imagen, )  

La precandidata de "Fuerza y Corazón por México" Xóchitl Gálvez en sus redes sociales se refirió 
a lo que sucede en el campo de Puebla, Estado de México y Ciudad de México, en donde dijo 
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que atenderá las necesidades de las personas que se dedican al campo y lamentó las actuales 
condiciones. 
 
La precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, en sus redes sociales destacó las 
acciones que tomó durante su cargo de Jefa de Gobierno de la Ciudad de México en 
donde habló sobre el medio ambiente. 
(2024-01-28, Patricia Rodríguez Calva, 90.5 Imagen, )  

La precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, en sus redes sociales destacó las acciones que 
tomó durante su cargo de Jefa de Gobierno de la Ciudad de México en donde habló sobre el 
medio ambiente, en donde resaltó sus avances en movilidad integrada y en bajar los índices de 
emisiones contaminantes, además, de que comentó que en la Central de Abasto pusieron una 
planta solar para poder generar energías limpias esto con la ayuda de la Secretaría de Energía, 
Gobierno Federal y CFE. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Constructores poblanos prevén dinamismo en obras públicas 

(2024-01-29, Miguel Hernández, El Economista, . 40)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla espera un año 
dinámico en obras públicas, a pesar de que será un año electoral. Durante los últimos dos años, 
el sector ha elevado su participación en obra pública, especialmente con la llegada del 
gobernador sustituto Sergio Salomón Céspedes Peregrina. Los constructores han equilibrado su 
participación en obras públicas y privadas para mantenerse activos, y han logrado un aumento 
en su participación en la obra pública, pasando del 10% al 40%. Se espera que el sector continúe 
creciendo en 2024, con más de 52,000 empleos generados en el estado. 
 
Empresa fachada recibe millones 

(2024-01-29, Jesús Padilla, Reporte Indigo Cinco Días, . 20,21)  

Nolso S.A de C.V., una constructora creada con un capital de tan solo 50 mil pesos la cual ni 
siquiera cuenta con página de internet, redes sociales, o cualquier otro medio público que 
constate que poseen maquinaria y experiencia en el ramo. La compañía tiene su domicilio en una 
casa que se encuentra en la calle Río Tuxpan, número 324, de la colonia residencial Dos Ríos, 
en Guadalupe. Se constató que en el sitio no había personal administrativo, maquinaria de 
pavimentación, perfiladoras, recuperadoras, elevadores de asfalto, vehículo de transferencias, 
entre otras máquinas con las que la empresa debe contar para ofrecer trabajos de pavimentación. 
Documentos revelan que María Irene Soto Rivera y su madre, María Irene Rivera de la Paz, 
aparecen como propietarias de esta empresa y que recibieron un pago del alcalde de Salinas 
Victoria por 17 millones 59 mil 771 pesos. Tras una visita a las instalaciones de la empresa, la 
propietaria, María Irene, dijo desconocer la calle y colonia donde están los supuestos activos de 
su compañía. Rivera de la Paz, quien es originaria de Parras de la Fuente, Coahuila, tiene un 
domicilio modesto, a pesar de que acaba de ganar la licitación para la pavimentación de varias 
calles en Salinas, Victoria. Para poder participar en esta licitación, las empresarias debieron no 
solo presentar una garantía por el valor de la obra del 10 por ciento, así como el currículum de la 
empresa, del representante legal, del representante técnico y cédula profesional. También se 
solicitó el registro en la Cámara Mexicana de la Industria y Construcción de Nuevo León (CMIC), 
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comprobante de cumplimiento con el SAT, IMSS, Infonavit y del Impuesto Sobre Nómina con el 
Estado, entre otros requisitos. 

Reporte Índigo (sitio), Pasantes DF CDMX (Sitio),  
 
Empantanadas denuncias contra cemento importado, desidia por micropartículas 

(2024-01-29, IP, Informante peninsular YUC (sitio), )  

En Yucatán, Armando Valencia Castillo, a quien "no le importa si es de poca calidad o si daña la 
salud de los albañiles". Reconoció que la denuncia pública enojó a los integrantes de la Canadevi, 
pero "si por mis declaraciones están molestos, ni modos... sólo pedí que se realice un estudio 
para verificar si el cemento extranjero es la causa problema de salud entre los albañiles". Valencia 
Castillo refutó las acusaciones y aseveró que hasta el momento, ninguno de los mil 500 alarifes 
con que cuenta en las más de 50 desarrollos habitacionales de la Canadevi ha presentado 
problemas de salud relacionados con el empleo del cemento egipcio. Aclaró que la Canadevi 
compró la mitad del embarque, es decir, 120 mil sacos y la otra parte, la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Acaparan candidaturas 

(2024-01-29, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

Alejandro Rojas Díaz Durán ha anunciado su renuncia a MORENA, el partido que lo hizo senador, 
alegando que "traicionó al pueblo". Aunque no se menciona si tiene la intención de unirse a otro 
partido, Alejandro ha roto su relación con MORENA, fundado por Andrés Manuel López Obrador. 
En otro tema, la empresa editora de El Mañana de Nuevo Laredo celebrará su centenario en 
2024 y está recreando historias publicadas en el pasado. Una de ellas se refiere a un secuestro 
de un avión comercial en 1983 en el aeropuerto de Nuevo Laredo. En política, la cúpula suprema 
del partido tricolor ha causado controversia al asignar las senadurías plurinominales a Alito y 
Carolina Viggiano, compartiendo las candidaturas con Manlio Fabio Beltrones y Carlos Humberto 
Aceves del Olmo. En Nuevo Laredo, la CMIC entregó al gobierno de Carmen Lilia Cantúrosas 
Villarreal una contribución de más de un millón y medio de pesos para programas del Sistema 
DIF-Nuevo Laredo. En Matamoros, el presidente municipal Mario Alberto López Hernández 
encabezó la séptima sesión solemne del Cabildo, en la que se leyó el decreto que concedió a la 
Congregación del Refugio el título de Villa de Matamoros en 1826. En Tampico, 800 adultos 
reciben atención y servicios de calidad en las Casas Club y Estancias de Cuidado Diario, según 
la presidenta del Sistema DIF-Tampico, Aída Féres de Nader. Además, varios comunicadores 
celebran sus cumpleaños. 

La Región Tamaulipas TAMP (sitio), Nota Tamaulipas TAMPS (sitio),  
 
Acaparan candidaturas 

(2024-01-29, Alberto Guerra Salazar, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), )  

Alejandro Rojas Díaz Durán, quien fue senador suplente de Ricardo Monreal Avila, ha anunciado 
su renuncia a MORENA, el partido fundado por Andrés Manuel López Obrador. Rojas Díaz Durán, 
quien reclama derechos de sangre para asumirse como tamaulipeco, acusa al partido de 
traicionar al pueblo. Por otro lado, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
CMIC, ha entregado una aportación de más de un millón y medio de pesos al gobierno de Carmen 
Lilia Cantúrosas Villarreal en Nuevo Laredo. El dinero será utilizado para programas del Sistema 
DIF-Nuevo Laredo, en beneficio de niños y mujeres. La entrega fue calificada como histórica por 
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Cantúrosas Villarreal, quien agradeció la confianza del gobierno municipal en las constructoras 
asociadas. 
 
CRONICAS POLITICAS/ Por Alberto Guerra Salazar 

(2024-01-29, Redacción, Buro Periodístico Online, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Nuevo Laredo entregó al 
gobierno de Carmen Lilia Cantúrosas Villarreal una aportación superior a un millón y medio de 
pesos, destinada a programas del Sistema DIF-Nuevo Laredo. La presidenta del Sistema DIF-
Tampico, Aída Féres de Nader, anunció que 800 adultos mayores reciben atención y servicios 
de calidad y calidez en las Casas Club y Estancias de Cuidado Diario. Por otro lado, Alejandro 
Rojas Díaz Durán renunció a MORENA, el partido que lo hizo senador, alegando que "traicionó 
al pueblo". En temas políticos, la cúpula suprema del partido tricolor ha causado controversia al 
agandallarse las senadurías plurinominales, con una para el líder charro Carlos Humberto Aceves 
del Olmo. 

Periódico Contacto TAMP (Sitio),  
 
Incumple UAEH con el desarrollo del Parque Científico: Tello 

(2024-01-28, Redacción, Effetá HGO (sitio), )  

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) no ha cumplido en tiempo y forma con 
el proyecto que desarrollaría el Distrito de Educación, Salud, Ciencia, Tecnología e Innovación 
(DESCTI), según el titular de la Unidad de Planeación y Prospectiva del Gobierno de Hidalgo, 
Miguel Ángel Tello Vargas. Aunque la UAEH instalará el Parque Científico y Tecnológico en el 
distrito, hasta la fecha solo ha desarrollado una de las 25 hectáreas donadas. En contraste, la 
Litoteca Nacional de la Comisión Nacional de Hidrocarburos, el Sismológico Nacional de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) han cumplido con sus proyectos 
en tiempo y forma. 
 
En Culiacán se enfrentan problemas por baja mano de obra para Construcción: CMIC 

(2024-01-28, Redacción, El Sol de Sinaloa (sitio), )  

Emilio Contreras Mendoza, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha informado que la industria de la construcción en Culiacán está 
enfrentando escasez de mano de obra debido a la pandemia de Covid-19. A pesar de la 
reactivación del sector, no han logrado recuperar los niveles anteriores, con un déficit actual del 
20%. Contreras Mendoza mencionó que la estrategia para atraer a más trabajadores es ofrecer 
salarios más atractivos, que han aumentado en los últimos años. A principios de febrero, se 
presentará un programa de obras anual y se discutirán los proyectos para 2024 con el alcalde de 
Culiacán. 

Sinaloa Quadratin SIN (sitio),  
 
IMSS-Bienestar presente y con mayor fuerza en Acapulco: Zoé Robledo 

(2024-01-28, Redacción, Vértigo Político (sitio), )  

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, encabezó la 
primera sesión ordinaria del H. Consejo Técnico del IMSS desde Acapulco, donde destacó la 
presencia del IMSS-Bienestar y el Régimen Ordinario en Guerrero tras el huracán Otis. Robledo 
agradeció a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda por su apoyo en la federalización de los 
servicios sanitarios bajo el modelo IMSS-Bienestar. La directora de Prestaciones Médicas del 
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IMSS, Célida Duque Molina, informó sobre las acciones desplegadas para atender a la población 
afectada, incluyendo la convocatoria de voluntarios. José Antonio Abugaber Andonie, presidente 
de la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (CONCAMIN), 
destacó la ayuda de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción para la 
reconstrucción de Acapulco. 
 
Constructores poblanos prevén dinamismo en obras públicas este 2024 pese a ser año 
electoral 
(2024-01-28, Miguel Hernández, El Economista (sitio), )  

El sector de la construcción en Puebla, México, espera mantener su dinamismo en 2024, a pesar 
de ser un año electoral. Los constructores confían en que no habrá una disminución en la 
actividad de obras públicas, dado el incremento en su participación en años anteriores, 
especialmente en el último gobierno estatal. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y la Asociación Mexicana de la Industria de la Construcción (AMIC) han 
mejorado su participación en la obra pública, con un aumento del 10% al 40% y un 60% de trabajo 
en la obra privada. La infraestructura, incluyendo carreteras, hospitales y escuelas, debe seguir 
siendo una prioridad a pesar de las campañas políticas. Los constructores esperan un 2024 más 
intenso, con proyectos de rehabilitación de carreteras, mejoras en espacios educativos y 
construcción de clínicas. 
 
Jornada laboral reducida encarecerá obras: CMIC 

(2024-01-29, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha expresado su preocupación por las reformas laborales propuestas a nivel federal. 
Hale Palacios afirma que la reducción de la jornada laboral a 40 horas incrementaría en un 10% 
los costos de las obras, ya que se requeriría un aumento considerable en la mano de obra. 
Además, se necesitaría una capacitación adicional para compensar las ocho horas semanales 
que no se trabajarían. Hale Palacios sugiere que cualquier reforma se implemente de manera 
paulatina, tomando en cuenta las experiencias de otros países. En cuanto a la posible reforma 
de las pensiones, Hale Palacios considera que es necesario analizar la propuesta en profundidad. 
 
Afina MC candidaturas 

(2024-01-29, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), )  

Movimiento Ciudadano está cerca de finalizar la selección de sus candidatos en Monclova y 
Ciudad Frontera, con Liz Felán como posible candidata a la alcaldía de Monclova. Entre sus 
respaldos se encuentra Eugenio Williamson Iribarren, Presidente de la CMIC. En Ciudad 
Frontera, Guillermo Escobedo sería el candidato a la alcaldía, gracias a un acuerdo entre los 
aspirantes. Por otro lado, el PRI someterá a una encuesta a sus alcaldes y alcaldesas para decidir 
si van por la reelección o se eligen nuevos candidatos. En cuanto a los candidatos del Verde 
Ecologista, José Refugio Sandoval está buscando representación en los municipios, mientras 
que Rosa Nilda Arocha de Morena y PT está promocionándose para la alcaldía de Monclova. En 
el PAN, algunos cuestionan la cercanía de altos mandos con César Flores Sosa, quien es 
considerado protegido por algunos panistas. Finalmente, Cristina Amezcua, secretaria de 
Turismo, encabezó la Bendición de Cascos Parras 2024, un evento masivo que atrajo a más de 
cinco mil motociclistas. 
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REFRENDAN GOBIERNO MUNICIPAL Y CONSTRUCTORES LOCALES CONVENIO DE 
COLABORACIÓN CON DONACIÓN HISTÓRICAVideo Destacado 

(2024-01-29, Redacción, Noticias Río Grande TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha donado un cheque de un 
millón 603 mil 61 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Nuevo 
Laredo, México. Esta donación, que se considera histórica, fortalecerá los programas del DIF. El 
presidente de la delegación de la CMIC, Gerardo Holguín López, entregó el cheque a la alcaldesa 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal durante la renovación del convenio interinstitucional entre el 
Gobierno Municipal y la CMIC. Holguín López agradeció la confianza de la alcaldesa en las 
constructoras asociadas a la CMIC y destacó el papel de la ciudad en el desarrollo de Tamaulipas. 
La donación busca apoyar el desarrollo y los objetivos del DIF en beneficio de la población 
vulnerable. 
 
Bate NL récord en obra privada 

(2024-01-29, Moisés Ramírez, Reforma.com (sitio), )  

La inversión privada en infraestructura en Nuevo León alcanzó los 44,283 millones de pesos entre 
enero y noviembre de 2023, un aumento del 27% en términos reales en comparación con el 
mismo período del año anterior. Esta cifra representa el mayor monto histórico para un período 
similar y coloca a Nuevo León como el líder nacional en inversión privada en infraestructura, 
superando a la Ciudad de México. La construcción de parques y naves industriales, así como de 
torres de departamentos, oficinas y centros comerciales, ha sido el principal impulsor de esta 
inversión récord. Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) en Nuevo León, atribuye este crecimiento al fenómeno del 
nearshoring y estima que la inversión privada en infraestructura continuará creciendo en 2024, 
impulsada por la construcción de viviendas y la llegada de empresas extranjeras a la región. 

El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio),  
 
Jornada laboral reducida encarecerá obras: CMIC 

(2024-01-29, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha advertido que la reducción de la jornada laboral a 40 horas propuesta por el gobierno 
federal incrementaría en un 10% los costos de las obras. Hale Palacios sugiere que la reforma 
se implemente de manera paulatina, tomando en cuenta las experiencias de otros países que ya 
han llevado a cabo el proceso. Además, sería necesario ofrecer capacitaciones para compensar 
las ocho horas semanales que no se estarían trabajando. El líder del sector también se manifestó 
a favor del incremento porcentual al salario mínimo y pidió un análisis exhaustivo de la propuesta 
de reforma a las pensiones. 
 
Gobierno de NLD y constructores locales, refrendan colaboración 

(2024-01-29, Redacción, El Reportero TAMPS (sitio), )  

El presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Gerardo Holguín López, entregó un cheque de un millón 603 mil 61 pesos a la alcaldesa 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal, en una donación histórica para fortalecer los programas del 
Sistema DIF. La presidenta municipal agradeció a los constructores por su apoyo y compromiso 
con el bienestar de las familias neolaredenses. Holguín López destacó la relación entre la CMIC 
y el Gobierno Municipal, y agradeció la confianza de la alcaldesa en las constructoras asociadas. 
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La entrega de recursos busca apoyar el desarrollo y cumplir los objetivos del DIF en beneficio de 
la población vulnerable. 
 
Un 'volado' atención del IMSS: Puede tocar buena o mala 

(2024-01-29, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Iribarren, consejero en el IMSS y presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, ha expresado que el IMSS está sobrepasado en capacidad y que 
los médicos tienen una carga de trabajo pesada debido al alto número de consultas. Además, se 
ha reportado deficiencias en la atención de salud del IMSS, como la falta de medicamentos y 
citas lejanas con especialistas. Pacientes han reportado errores en la administración de 
medicamentos y retrasos en cirugías. San Juana Aguilar ha tenido que esperar una semana para 
que su familiar sea operado, ya que solo hay un quirófano disponible y se ocupa constantemente. 
 
Impone IP de NL récord en inversión en obra 

(2024-01-29, Moisés Ramírez, Reforma, . 2)  

La inversión privada en infraestructura en Nuevo León alcanzó un récord de 44,283 millones de 
pesos entre enero y noviembre de 2023, un aumento del 27% en comparación con el año anterior, 
según el Inegi. Esta inversión, liderada por la industria de la construcción, ha sido impulsada por 
proyectos en parques y naves industriales, así como torres de departamentos, oficinas y centros 
comerciales. Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Nuevo León, destacó que este año la edificación de vivienda 
enfrentará un punto de inflexión positivo, tras la caída experimentada en 2022. 
 
Urge IP dar a conocer el programa de obras públicas 2024 

(2024-01-29, Redacción, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), calificó como un complicado 
inicio de año para el sector de la construcción. Asentó que en el primer mes del 2024 ha sido 
escasa la participación en obras públicas, apenas del 40%, por lo que urgió al Gobierno estatal y 
municipal dar a conocer el programa de la Obra Pública 2024. Fernando Naranjo Broca, 
Presidente de la CMIC en Tabasco, hizo un llamado al gobierno estatal y a los ayuntamientos a 
iniciar cuanto antes las licitaciones de obras públicas programadas para este año, considerando 
la cercanía de la próxima veda electoral por las elecciones 2024. 
 
Iván Ordaz es el nuevo líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
(CMIC), con sede en Coatzacoalcos, sustituye a Luis Escamilla, quien realizó un buen 
trabajo. Todo fue en sile... 

(2024-01-29, Redacción, Municipios Sur VER (sitio), )  

Iván Ordaz Aréchiga ha sido nombrado presidente de la mesa directiva de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Coatzacoalcos, reemplazando a Luis Escamilla. 
La toma de protesta se realizó en una cena de gala, con la presencia de socios constructores, 
empresarios, el alcalde Amado Cruz Malpica y la diputada federal Tania Cruz Santos. Los 
constructores respaldaron a Ordaz Aréchiga, quien anteriormente se desempeñaba como 
tesorero de la mesa directiva anterior. 
 
Tere Jiménez dio inicio a la rehabilitación del Hospital General de Calvillo 

(2024-01-28, Redacción, Manolo Reyes AGS (sitio), )  
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La Gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha iniciado las obras de rehabilitación del 
Hospital General de Calvillo, con una inversión de más de 5 millones de pesos. La Secretaria de 
Obras Públicas del Estado, Carolina López López, detalló que la obra incluye intervenciones en 
las áreas de Urgencias y Quirófano, beneficiando a más de 77 mil personas. El Presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Aguascalientes, Arentsen Dávila 
Ramírez, estuvo presente en el evento. 
 
Durango, en el mapa de las inversiones gracias a Esteban: empresarios 

(2024-01-28, Redacción, La Voz de Durango DGO (sitio), )  

El gobernador Esteban Villegas Villarreal ha puesto a Durango en el mapa y prueba de ello es 
que nos están volteando a ver inversionistas para instalarse en la entidad, coincidieron 
empresarios locales durante el anuncio de la segunda inversión del año en menos de dos 
semanas. Este 2024, el Gobierno estatal está fortaleciendo mucho las inversiones; son muy 
buenas noticias para los duranguenses, dijo Joana Soto, presidenta de la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (Canacintra), al detallar que es una gran oportunidad para el sector 
juvenil, en especial para los egresados de ingenierías porque representa generación de empleos. 
Raúl Montelongo Nevárez, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), reconoció 
las gestiones del gobernador al sumarse a este proyecto como empresario, dijo que en Durango 
ya se trabaja en capacitaciones para tener empresas sólidas y que toda la inversión que llegue 
sea para la mejora económica del estado. Para los constructores es una excelente noticia, ya 
que hemos pasado desde antes de pandemia por una situación muy complicada por falta de 
oportunidad para los trabajadores locales, por esto viene a oxigenar totalmente el sector; estamos 
preparados para el reto que nos está presentando el Gobernador con su gran gestión, expresó 
Francisco Salazar, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 

NewsWeek México (Sitio),  
 
Formalizan alianza para dar certeza dar certeza legal, técnica y financiera; así como 
garantía de anticipos en pre venta, a las inversiones inmobiliarias en Jalisco 

(2024-01-28, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

La Certificadora Treestate y la afianzadora Berkley México han firmado un acuerdo para 
proporcionar seguridad a los proyectos de construcción en proceso de certificación. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Jalisco ha sido testigo de honor de 
este acuerdo. Ambas compañías lanzarán la primera póliza de garantía dirigida a quienes 
invierten en proyectos de construcción, brindando certeza legal, técnica y financiera. Este 
acuerdo busca proteger a los inversionistas de fraudes y proyectos de mala calidad. La CMIC 
Jalisco, con 400 afiliados, ha firmado un acuerdo con Treestate en agosto de 2021 para garantizar 
las buenas prácticas inmobiliarias. 
 
CMIC contribuye en proyecto para ampliar carretera Hermosillo-Bahía de Kino 

(2024-01-28, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Sonora, representada por 
su presidente Jorge Aguirre Robles, está trabajando en la ampliación de la carretera estatal 100 
que conecta Hermosillo con Bahía de Kino. Aunque el proyecto aún está en la fase de diseño, 
Aguirre Robles ha declarado que ya se han hecho progresos significativos en su base. La CMIC 
ha proporcionado información técnica y está dispuesta a colaborar con el gobierno estatal en la 
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ejecución del proyecto. El Presidente de la CMIC espera que las empresas locales sean 
consideradas para llevar a cabo los trabajos. El proyecto requerirá una inversión de 2,080 
millones de pesos, que se espera que sean gestionados por el gobierno estatal ante la federación. 
Además, Aguirre Robles ha expresado su apoyo a la propuesta de crear un Banco de Proyectos 
Ejecutivos en el estado, que facilitaría la gestión de recursos para futuros proyectos. 
 
Gobierno de Oaxaca e iniciativa privada certificarán y emplearán a mujeres en sector de 
la construcción 

(2024-01-28, Redacción, Oaxaca Digital OAX (sitio), )  

El Gobierno del Estado de Oaxaca, México, firmó un convenio de colaboración con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Oaxaca (CMIC Oaxaca) para 
capacitar y certificar a mujeres en la industria de la construcción. A través del programa "Mujeres 
a la obra", las mujeres podrán ser contratadas en obras públicas después de ser capacitadas y 
certificadas por la CMIC Oaxaca. Este programa busca cerrar la brecha de género y romper 
estereotipos en la industria de la construcción. Según la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo (ENOE), en 2013 solo el 0.4% de las personas ocupadas en el sector de la albañilería 
eran mujeres, mientras que en 2022 esta cifra aumentó a 0.8%. 
 
Entregan constructores una donación histórica 

(2024-01-28, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Gerardo Holguín López, entregó una donación histórica de un millón 603 mil 61 pesos al 
Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Nuevo Laredo. Esta donación se 
utilizará para fortalecer los diferentes programas del DIF. La alcaldesa Carmen Lilia Canturosas 
Villarreal agradeció a los constructores por su apoyo a las buenas causas del municipio, 
destacando su compromiso con los más vulnerables y el bienestar de las familias neolaredenses. 
Por su parte, Holguín López destacó la relación entre la CMIC y el Gobierno Municipal, 
agradeciendo la confianza de la alcaldesa en las constructoras asociadas. Esta donación busca 
apoyar el desarrollo y cumplir los objetivos del DIF, en beneficio de la población vulnerable. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), Buro Periodístico Online, Mercurio de Tamaulipas TAMPS (sitio), El Diario de Nuevo Laredo 
TAMPS(Sitio), Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio),  
 
Alza de precios, desafío de 2024: CMIC 

(2024-01-28, Leticia Montagner, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Puebla (CMIC) reconoció la 

importancia de Nacional Financiera (Nafin) para el crecimiento del país y la mejora de la liquidez 
de los empresarios de la construcción. El Presidente de la CMIC, Gustavo David Vargas 
Constantini, enfatizó los desafíos y obstáculos que enfrentará la industria de la construcción en 
2024, como las recientes alzas de precios en el cemento y el acero. Vargas Constantini destacó 
la importancia de las alianzas con Nafin-Bancomext y el Gobierno del Estado para el desarrollo 
de la industria de la construcción. Se mencionó que la CMIC Puebla y Nafin están trabajando en 
conjunto para facilitar el acceso a créditos para micro y pequeñas empresas de la construcción. 
 
Constructores de Tabasco urgen conocer programa de obras públicas 2024 

(2024-01-28, El Heraldo de Tabasco, José Pérez, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

El sector de la construcción en Tabasco ha tenido un inicio complicado en 2024, con una 
participación del 40% en las obras públicas. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
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Construcción (CMIC) ha pedido al gobierno estatal y a los ayuntamientos que inicien las 
licitaciones de obras públicas programadas para este año, antes de la veda electoral. El 
Presidente de la CMIC en Tabasco, Fernando Naranjo Broca, ha destacado que la mayoría de 
los constructores son micro y pequeñas empresas que han sido abandonadas. Aunque se 
agradece la inversión en obras públicas, se espera que este año se presente el programa de 
obras públicas, algo que no ocurrió el año pasado. 
 
Industria de la construcción carece de 10% en mano de obra: CMIC 

(2024-01-28, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha señalado un déficit de entre el 5 y 10 por ciento de personal en la industria de la 
construcción en Tijuana. Esta falta de personal se encuentra principalmente en los niveles más 
bajos de la construcción y puede deberse a diversos factores. Vizcaíno también mencionó que 
los salarios más bajos para los trabajadores de empresas afiliadas a la CMIC oscilan entre 3,500 
y 4,000 pesos semanales. Además, expresó preocupación por la reforma laboral propuesta, que 
requeriría el pago de más prestaciones a los empleados y aumentaría los costos para las 
empresas. Vizcaíno también mencionó que los precios de los materiales de construcción han 
aumentado hasta un 12 o 15 por ciento este año, lo que representa un desafío adicional para la 
industria. 
 
Susana Prieto vuelve a las andadas 

(2024-01-28, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

DONAN 600 MIL PESOS CONSTRUCTORES AL DIF. De reconocerse, y aplaudirse también la 
donación de 603 mil 061 pesos que la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) de Nuevo Laredo, hizo al Gobierno Municipal de Nuevo Laredo, para que sean destinados 
para los diferentes programas de apoyo a la comunidad que lleva a cabo el Sistema DIF de Nuevo 
Laredo. Fue en reunión entre miembros de dicho organismo, y la alcaldesa Carmen Lilia 
Canturosas Villarreal, y en la que también tomó parte la presidenta del DIF, Claudette Canturosas 
Villarreal, así como el Presidente de la CMIC, Gerardo Holguín López, quien juntó a miembros 
de su directiva, hizo entrega del correspondiente cheque que fue agradecido por las autoridades 
municipales. 
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